
「 森林を 守る仕事」

るんです。 煙突が短ければ、 火力が上がら ず時間も かかる 。 煙突の下には温度計がつけら れて温度

管理でき ます。 でも 、 熟練の人は煙や水蒸気の出方で温度を 判断するそう です。

　 炭焼き 窯から でる 水蒸気は木酢液っ て言う んです。 こ れは洗浄効果があり ます。 米農家さ んが田

んぼに流し たり し ます。 そう し たら 田んぼがき れいになっ て虫やタ ニシが来ない。 だから 、 私たち

は木炭をつく る過程で出る木酢液を 取っ ています。 製造途中で出来た灰も 、“あく まき ”に使っ たり 、

木炭作り っ ていう のは、 ほと んど捨てる所がないんです。

　 う ちは森林組合っ ていう 組織なんですけど 、 山を 持っ ている 組合員のために山を 手入れし たり と

か、 間伐を し たり と か、 木を 植えて育てて、 年を と っ た木は切っ て売ると いう 作業も し ています。

　 林業を 始めてから 色んなこ と を 知る こ と ができ まし た。 そんな中で、 森林っ ていう のがこ の世の

中で一番大事なのかなっ て思っ ています。 だから 、林業を する中で森林を 守る仕事がやれるのはやっ

ぱり 幸せです。 今温暖化で二酸化炭素が増えているでし ょ 。 でも 、 木は二酸化炭素を 吸っ て酸素を

吐いてく れる。 だから 木を 切っ たら 、 また植えるのが当たり 前。 木がある から 土砂崩れも 起き づら

いし 、 伊佐のお米が美味し いのも 、 山から の水がき れいだから っ ていう こ と なんですよね。

　 薪になる 木まで、 40 年から 50 年はかかり ます。 広葉樹を 切っ たら 、 そのまま広葉樹になる よ う

に残し ています。 樫なんかは鳥たちが不思議なく ら い種を 落と し てく れます。 杉の木を 切っ たら 根

が枯れる だけ、 広葉樹はそこ から また芽が出てき ます。 1 回目が 50 年だと し たら 、 2 回目は 40 年。

3 回目は 30 年と 成長が早いですよ。 木は本当にすごい生命力ですよね。
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　 木炭の作り 方と し ては、 まず切り 出し た木を 窯の中に入れる 工程が 2 日間。 次は着火。 焚口と い

う 燃やす所から 燃やすと 、 薪が上から だんだん燃えていき ます。 ある 程度温度が上がっ たら 焚口に

蓋を し ます。 レンガを重ねて空気が入ら ないよう に蓋を し て 14 日間ずっ と 燃やし ます。 その後は窯

の冷却で 14 日間かけてゆっ く り 窯を 冷やし ていき ます。 冷却し たら 木炭の搬出に 2 日間。 合計 32

日間かかり ます。 こ の工程を 1 つの窯で年に 10 回く ら い行います。 一つの窯に入る のが、 およ そ

13t。 それが焼けて、 炭になる と 3t まで軽く なり ます。 う ち には、 窯が 7 つある ので、 年間の生産

量はだいたい 300t ぐ ら いです。 私達が作っ た木炭は、 主に枕崎の鰹節工場に持っ て行き ます。

　 う ちの木炭は樫の木が原木です。 なぜ樫の木が良いかと 言う と 、 昔は火鉢で暖を と っ ていまし た。

火鉢に使う 炭が樫の木だと 有害なガスが少ないんです。 また、 樫の木は雑木と 違っ て硬いんです。

だから 長持ちし て煙が出ない良い炭になるんです。 だから バーベキュ ーする時も こ れが良いんです。

　 木炭を 作る時に大切なのは、 やはり 木の立て方ですね。 窯に木を 入れる時は、 隙間がないよう に

まっ すぐ 立てないと いけません。 横に、 斜めになっ てし まえば、 どんどん焼けたり 、 重さ で崩れて

いく んです。 立て方で炭の出来が全然違います。 次に入口に蓋を する 時は、 空気が入ら ないよう に

き れいに蓋を し ないと いけない。 空気が入ると 、 薪が燃え過ぎて灰になっ てし まいます。

　 あと 煙突。 窯についている煙突が長かっ たでし ょ 。 あれは煙突が長ければ長いほど火力が強く な
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